

und dann kam die Reaktionärgentin (Dr. W. Heidkötter). Von treffenden Bildern illustriert fand sie als richtige Jahrmarktfängerin von Erziehung und Werbegang von Leibniz und Freuden des Frankenlandes und seines I. Vorläufers Dr. Peter Schäferer. Es folgten noch eine Reihe von Vortragsbildungungen, die von den Herren

J. Zierisch und W. Pfleißler freilich vorgetragen, rechte Liederlachen auslöste. Ratskoortrede von Herrn Oberlehrer Schenk führt die Besucher in glückliche Weise aus. So kam allzu rasch die mittleren, nüchternen Stunde, man trennte sich in dem kleinen Saaltheile, einen angenehmen und doch lehrreichen Abend verbracht zu haben.

Bücherträger

Der Mainbote vom Oberfranken 1832. Dieser schöne, von L. H. Gräfenreiter und G. Siegert im Verlag Schulz v. m. b. G. Pfeiffer, herausgegebene Kalender nennt sich mit vollem Recht „Heimatjahrbuch“, denn das Kalenderbuch nimmt nur einen verhältnismäßig kleinen Raum ein gegenüber der Fülle heimatüblichen Stoffen. Die Geschichte des alten Frankenlandes ist es, die in der Hauptrede behandelld wird in „Geschichte des Vogtseuerer Ronnes“ von 1—1000 n. C. von Zippert oder in „Aus dem alten Goldkronacher Statthaus“ oder „Aus der Geschichte des Ellwangerhofs in Scheßlitz“ von 1800 u. a. Robbenerei, Raub, beobachtet bei „Doppenbau bei Hof“ von Schäferer aber „Wie die Hanauher im Frankenwald wohnen“ von Seiffert mit sehr schönen Beobachtungen von Hohenberger oder auch Kapitellos „Aus den Steinigkeiten der Helm“ mit herrlichen Abbildern. Erzählungen und Gedichte unterbrechen in glücklicher Weise die wissenschaftlichen Abhandlungen. Auch das Obermainische Heimatbuch kann sich trotz neueren anderen seinegleichen sehen lassen.

Frenzinger Dr. Albers, Geschichts- und Kalenderbuch. Verlag K. Dilliger-Singen a. M. 1832. Sodann die Erzählung lohnt uns die geschäftige, auf gründliches Quellenstudium aufgebaut Arbeit des Verfassers anerkennen. In kurzen Schildern wird die geographische Lage beschrieben, alte Flurnamen, erste Geschichte treten in unkenntlicher Fassung auf. In 10 Kapiteln und einem Anhang bekommen wir jedoch ein Bild von den verschiedensten Gedanken des Dorfes. Anfangs lösen sich die Herrschaften in rascher Folge ab, während die Seinsheim und Schmiedenberg sich fast 400 Jahre in dem Weile behaupten konnten. Die Unruhen des 30jährigen Krieges (I. auch Kapitel 8) beachten auch

hierher mancherlei Blöße, die Herren gerieten in Schulden, Gläubigeren blieben nicht aus. 1808 kam Rollenjahrchein unter bayerische Herrschaft. Vorlesung mit Geschichtsarbeit, bräuchende bairische Lieder und die Geschichte einzelner Orte beschäftigen uns in den folgenden Kapiteln. Eine größeren Raum nehmen auch die kirchlichen und sittlichen Verhältnisse ein. Die jungenen Kapitel gewöhnen nach manchen interessanten Aufschluß über den Genealogiehaupts in alter und neuer Zeit, über das Verhältnis zwischen Herrschaft und Untertanen, über Jagd und Schäferei. — Wir haben in dem Werk mehrere von den rühmlichst bekannten Heimatgeschichtlern vergrößerte Porträts, bei in genügendster Arbeit die Technik studiert und die Ergebnisse in Zusammenhang zu bringen mögl. mit den Ereignissen der großen Unterwerfungsgeschichte.

Alte Weiber. Der Dämmer in Rüdingen und andere fränkische Novellen. Verlag Otto Penin, Bad Rüdingen. Da sind vergangene Jahrhunderte, die Zeit der kleinen und doch auch großen Herrschaften, welche unsere fränkische Geschichtstellerin die Stoffe für ihre Erzählungen entnahm; und die Heimat gibt den Stoff: Rüdingen, Beckstet, Bruckenza, Bamberg, Würzburg, Iphofen, mit ihren großen und humernen Männern, mit ihren Ehefrauen und Töchtern, ihrer herrlichen Kunstdarstellungen bilden den köstlichen Rahmen für die wunderbaren Novellen. Mit ganz herausragender Geschaffenskraft sind die entsprechenden Stoffe verarbeitet, die Spannung hält bis zum Ende den Leser gefangen, bei Ausdruck schmiegt sich in jemals unbekannter Weise der Jungenmann Willen an. Wer den Band zur Hand nimmt, wird ihn mit Freude und Teilnahme zu Ende lesen.

A. F.

f Der frankenbund

Zeitschrift für
Heimat- und Volkskunde



Aischaffenburg-Nummer

Jahrgang 1933
März-April / Heft 3/4

Jeder Besitzer dieser Zeitschrift ist Mitglied des
Frankenbundes

zur Kenntnis und Pflege des fränkischen Landes und Volkes

Der Beitrag zum Frankenbund beträgt für das Jahr 1933 R.-M. 5.—
und ist bis zum 1. April bzw. 1. Juli 1933 dem Verkaufsstelle
Rabenberg Nr. 30804 der Hauptgeschäftsstelle Würzburg zu überweisen.
Wo eine Ortsgruppe besteht, wird der Unbeschränkt durch sie eingezogen.

Noch § 10 der Satzungen müssen Abmelbungen für das kommende Jahr
bis spätestens zum 1. Oktober des laufenden Jahres bekräftigt sein.
Rückabmeldung gilt als ausdrückliche Verlängerung des Abonnements.

Alle literarischen Beiträge für die Zeitschrift sind an den
Chefredakteur Dr. Anton Fries, Würzburg, Pleicherring 7, zu richten.
Die Rücksendung von unverlangten Beiträgen kann nur erfolgen, wenn
das Postgut beigefügt wird.

Anzeigen-Acceptanz nur durch Konrad Kleinlein (Janolbenbach),
Würzburg, Schubertstr. 8, Herauf 4420.

Inhalt

	Seite
Bunbeslag 1933	21
S. A. Giebelbacher-Würzburg, Althassenburg	22
Gehimml Dr. Adolf Dürck-Bonn, Einige Überreste der Grafschaft Althassenburgs	25
Guibor Hartmann, Geschichtliche und künstlerische Weisengänge der fürstbischöflichen Galerie in Althassenburg	29
Stübchen Karl Hall, Das Gymnasium Althassenburg	34
Verichte und Mitteilungen	42

Der Frankenbund

1933

März-April

Heft 3/4

Bundestag 1933

Auf dem Bundestag 1932 wurde als Ort der nächsten Tagung Bamberg in Aussicht genommen. Die Fortbauet der mißlicher wirtschaftlichen Verhältnisse zwingt jedoch dazu, auch für 1933 wieder einen in der Mitte unseres Arbeitsgebietes gelegenen Ort zu nehmen, namentlich auch mit Rücksicht auf den seit Jahresfrist wieder stärker am Bundesleben beteiligten Untermain.

Der Bundestag findet daher

Sonntag den 7. Mai 1933 in Würzburg

statt, und zwar von 9 Uhr ab im Hotel National gegenüber dem Bahnhof.

Tageordnung:

Bericht der Vorstandshaft, der Kreisobmänner und der Ortsgruppenvorstände.

Rechnungsablage über das Kalenderjahr 1932.

Organisatorische Fragen.

Neuwahl der Vorstandshaft.

Wünsche und Anregungen.

Anträge, die auf die Tageordnung gesetzt werden sollen, sind bis Montag, den 1. Mai, dem Bundesvorsitzenden zu übermitteln.

Bei der großen Wichtigkeit einiger Fragen und im Anbetracht der Neuwahl der Vorstandshaft wird zahlreiche Beteiligung erwartet. Zugleich sei heute schon betont, daß der kommende Bundestag unter dem Zeichen starker neueinsetzender Aktivität stehen wird und gerade nach dieser Richtung wichtige Beschlüsse gefaßt werden.

Die Vorstandshaft.